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中青报·中青网见习记者 陈 鼎

在北京市石景山区有一座颇具神秘

色彩的寺院——承恩寺，始建于明正德

五年（公元 1510 年），建成于明正德八年

（公元 1513 年）。在寺院面宽三间的山门

殿 上 高 悬 着 一 块 匾 额 ，上 书“ 勑 赐 承 恩

寺”，赐匾之人正是明武宗朱厚照。之所

以说承恩寺具有神秘色彩，是因为其在

建成后，朱厚照便下旨命令当地驻军、政

府及周边百姓不得干预承恩寺内外任何

大小事务，因此承恩寺虽为寺院，但自建

成之日起从未开庙门、受香火、做道场。

清康熙初年，朝廷设立内务府造办

处，并从全国各地选拔出最优秀的工匠

进入宫廷服务皇家。清王朝覆灭后，造办

处的工匠散落民间，在北京地区形成了

包括金漆镶嵌、花丝镶嵌、景泰蓝、牙雕、

玉雕、雕漆、京绣和宫毯在内的代表了当

时手工技艺最高水平的八项绝技，史称

为“ 燕京八绝 ”。2006 年，承恩寺被国务

院 公 布 为 第 六 批 国 家 重 点 文 物 保 护 单

位。如今，曾经的“神秘古刹”已向人们敞

开了大门。走进承恩寺，便能欣赏到一件

件陈列整齐的“燕京八绝”精品。

“燕京八绝”与承恩寺结缘的故事要

从 2008 年说起。那一年，北京奥运会成

功举办，中国令世界瞩目。在此情况下，

清宫造办处第六代传人柏群便向身为国

家级非物质文化遗产项目金漆镶嵌髹饰

技艺代表性传承人的父亲柏德元询问，

是否能够搭建一个全新的平台，让“燕京

八绝”融合为一。然而父亲却对柏群说，

“燕京八绝”各具所长，将它们合为一体

谈 何 容 易 。话 虽 如 此 ，但 柏 群 依 然 认 为

“ 八 绝 ”融 合 必 将 有 利 于 它 们 各 自 的 发

展，于是他把当时的“燕京八绝”国家级

传承人与工艺美术大师的“二代传人”召

集 在 一 起 商 量 此 事 。最 终 ，这 群 心 怀 志

向、富 有 热 情 的 年 轻 人 一 拍 即 合 ，决 定

“抱团取暖”，共同努力推动提升“燕京八

绝”的品牌知名度。2010 年，北京燕京八

绝文化发展有限公司成立，同一年，北京

燕京八绝艺术馆在承恩寺落地。宫廷的

建筑与皇家的艺术“走”到了一起，顺理

成章，又相得益彰。

“2015 年，我们又成立了北京燕京八

绝协会，聚集了近 100 位工艺美术大师和

非遗传承人。2020年，经过 10年的努力，北

京燕京八绝艺术馆正式升级成为北京燕京

八绝博物馆，是一个中华优秀传统文化的

展示平台，也是一个‘非遗’的传承平台，体

现了传统国粹的保护以及‘非遗’的活态传

承。”北京燕京八绝博物馆馆长柏群介绍，

目前，博物馆内正在陆续完善八个“大师工

作室”，就像传统工艺美术企业的“前店后

厂”，既展示作品和文脉，又能够让来宾和

游客亲身感受、体验国粹技艺。柏群说，这

便是北京燕京八绝博物馆让传统“非遗”见

人、见物、见生活的最好体现。

依托北京燕京八绝博物馆，北京燕

京八绝协会至今已举办了超过 500 场主

题文化交流活动，活动不仅在博物馆内

举 办 ，还 走 进 了 学 校、机 关、社 区、军 营

等，在最广阔的范围宣传以“燕京八绝”

为代表的中华优秀传统文化。“在走进校

园的时候，我们会让广大青少年近距离

地感受传统手工艺。我们还在大运河文化

带、长江经济带上的主要城市进行作品展

示和公益展演。我们还走进了粤港澳大湾

区，也走出了国门，在加拿大、俄罗斯、美

国、法国、德国等国家和地区，留下了我们

弘扬中华优秀传统文化的足迹。我们这样

做既是在传播华夏五千年的灿烂文明，也

是在助力中国优秀文化在当下这种各美其

美、美人之美、美美与共的发展环境下发挥

其更大的作用。”

谈到与中国青年报社“温暖一平方”的

结缘，柏群期待通过这一平台使北京燕京

八绝博物馆成为青少年感受国粹、体验技

艺、交流思想、携手共进的舞台。“温暖一平

方虽然听起来是一平方，但是方寸之间自

有天地。《中国青年报》是中国当代青年的

大舞台，为很多优秀的青年提供了广阔的

空间并为他们助力，让他们在媒体平台、文

化平台上展现特色，绽放异彩。北京燕京八

绝博物馆的资源是属于全社会的，这样的

一次携手，可以让彼此的优势资源得到互

动，让更多青年人在中华优秀传统文化的

滋润下，更快、更好、更健康地成长。”

北京燕京八绝博物馆：以匠心创造未来

北 京 燕 京 八 绝

博物馆展陈。

中青报·中青网

见习记者 陈鼎/摄

团定州市委作为全国县域共
青团基层组织改革试点之一，始
终坚持党管青年原则，切实找准
党建带团建着力点、切入点、关
键点，协调将定州市青年发展工
作内容列入市“十四五”规划，
推动将团建、队建工作纳入党建
工作部署、年终考核内容以及市
委巡察监督内容，建立同级党组
织和上级团组织“双管理双报
告”工作制度，落实团建工作经
费纳入党建工作经费，深化“推
优入党”工作走深走实，真正做
到在方向上引导、思路上启发、
工作上支持，不断焕发基层团组
织新活力。

中青报·中青网记者 李 超
实习生 尤 强 陆 地

最近，1994 年出生的东台小伙高波与

新婚妻子丁素雅成了远近闻名的“网络红

人”。2021 年 10 月举办婚礼时，高波与妻子

放弃了“豪车车队”接亲的风俗，转而采用

“小黄车”接亲。接亲视频被亲朋好友转发

至网络后，在网上引发了广泛讨论。

如今，随着婚俗改革的推进，江苏省东

台市已形成了以“讲文明不低俗、讲传统不

崇洋、讲内涵不攀比、讲孝亲不忘恩、讲自

立不啃老；婚车婚房要从简、婚宴要从简、

礼仪要从简、礼金要从简”为主题的“五讲

四简”婚俗改革新风尚。

2021 年 4 月，东台市被民政部确立为

婚俗改革工作试点。东台市民政、团委、妇

联等多个部门联手构建“政府主导、部门协

同、镇村联动、社会参与”的婚俗改革试验

体系。一段时间以来，东台市婚俗改革试点

工作已见成效。

“好日子是自己过出来的”

在 重 庆 打 拼 的 高 波 2017 年 与 老 乡 丁

素雅相恋。一番商量后，两个年轻人决定回

乡发展，以便照顾父母。回到东台后，他们

和父母一起开了一家羊肉馆，生意兴隆。

2022 年 1 月 23 日 ，中 青 报·中 青 网 记

者来到位于东台市时溱路的小高全羊馆，

见 到 了 高 波 夫 妇 。高 波 回 忆 ，去 年 10 月 ，

在筹备婚礼时，妻子对他提出了一个特殊

的要求。原来，丁素雅想要一个与众不同的

婚礼。

“不搞铺张浪费，我们要节俭、环保、绿

色。”丁素雅平日里喜欢上网。她在团东台

市委的微信公众号中发现了一个有趣的宣

讲活动——“东台婚俗改革青年说”。在线

上，近百名年轻人畅谈移风易俗，深深打动

了丁素雅。

丁素雅之前也曾参加过闺蜜的婚礼。

“现在经济条件好了，大家的婚礼越办越讲

究，甚至有了攀比之风。”丁素雅说，许多朋

友办婚礼时都大操大办，接亲的车队要一

二十辆豪车，豪车还要比车的档次。

“婆家办一场、娘家办一场”，四五十桌

酒菜成了婚宴的标配。“很多老人都会尽可

能邀请更多亲朋好友，才算有面子。”丁素

雅说。

让丁素雅没想到的是，婆婆十分支持

她的想法，并提出可以用“小黄车”接亲。消

息一出，还是引来不少反对的声音。“骑黄

颜色的车，婚姻就要黄。”各种难听的说法

传到一家人耳朵里。

高波回忆，当年，他的一位朋友与相恋

多年的女友结婚时，被女方要求支付彩礼

30 万元。女方家长表示：这才能体现出你

对我女儿的用心。

最后，由于彩礼金额过高，超过了朋友

所能承担的限度，恋情只得告吹。

如今，高波的那位朋友已经成婚。谈起

往事，他对高波讲：婚礼只是一个形式，往

后的生活才是最重要的。

“ 周 围 人 结 婚 时 ，都 被 要 求 有 一 辆 20
万元以上的轿车、100 平方米以上的房子、

数十万元的彩礼，接亲必须有车队、饭局必

须讲排场⋯⋯”高波坦言，对于 20 多岁的

年轻人来说，这些物质条件都很难满足。因

此，他十分支持婚俗改革。

“好日子是自己过出来的。”高波并没

有理会闲言碎语。

接亲时，高波也坚持了当地的风俗传

统。“当时我们去了 9 辆小黄车。回来的时

候，老婆也骑了一辆，就是回来了 10辆车”。

高波告诉记者，这叫作“单数去、双数

回”，在东台的风俗中寓意着“和和美美”。

别样的婚礼后，高波家的日子越过越红

火。夫妻二人共同打理着羊肉馆，一个月能

赚一两万元，成了邻里羡慕的“模范夫妻”。

团东台市委工作人员罗艳澄表示，在

多个部门的共同努力下，东台市引导广大

青年汲取优良家风“养分”，将婚俗新理念

送到小区里弄、村庄田头，引导广大市民转

变观念，建设和睦开明、健康向上的新型婚

姻家庭关系。

从源头上革除婚俗旧风陋习

31 岁 的 常 乐 是 东 台 市 民 政 局 婚 姻 登

记处的负责人。自从婚俗改革试点工作开

启以来，她一直在向前来办理结婚登记的

年轻人宣传特色婚礼、集体婚礼、户外婚礼

等新颖、节俭的婚俗文化活动。

2021 年 5 月 20 日，东台市民政局婚姻

登记处就为 30 对前来进行结婚登记的新

人举办了一场别开生面的集体婚礼。东台

市福利院的工作人员杨女士就参与其中。

婚礼仪式上，她与新婚丈夫紧紧相拥，在观

众的祝福下喜结连理，并领取结婚证书。

1995 年出生的沈敏是东台市弶港人，

在医院工作。沈敏的未婚夫吴年宇比她小

一岁，是一位大车司机。去年 7 月，沈敏参

加了“全民核酸”的志愿服务工作，婚礼延

期了。

丈夫吴年宇没有一句抱怨。在婚姻登

记处，常乐了解他们的情况后，邀请他们一

家人在婚姻登记处内进行婚前辅导。

当着双方的父母，吴年宇说：“我愿意

等着小敏，只要是她，婚礼什么时间办都没

关系！”

对于传统婚庆，沈敏也曾有过一些期待。

“哪个女孩子不喜欢盛大的婚礼呢？”沈敏回忆

起之前参加过的朋友的婚礼。接亲的车队都

是奔驰、宝马，光鲜花就要用几千朵。

除了所谓的“浪漫”外，沈敏也观察到

了一些浪费现象：“婚宴结束的时候，每桌

都有大量的剩菜，甚至有一些菜还没动过，

就都要倒掉。”

沈敏表示，为了让婚礼热热闹闹的，许

多普通家庭都会因此背负数万元债务。“办

婚事要量力而行、勤俭节约。”沈敏对家人

们说，好日子是两个人过出来的，不是几桌

子饭吃出来的。

考虑到疫情问题，沈敏最终没有大操

大办：“作为一名医护人员，在这个时候我

不能给国家添乱。”

最后，两位新人决定将婚礼简办，只邀

请两桌至亲好友简单吃个饭。

如今，东台市民政局建立起了镇区家

庭式文化宣传教育站 17 个、村居婚俗倡导

会 351 家，重点开展移风易俗、树文明新风

宣传工作，从源头上革除婚俗旧风陋习，倡

导婚事简办、节俭婚嫁的婚俗新风。

结婚不是婚礼要热闹，而
是生活要热热闹闹

34 岁 的 吴 敏 是 东 台 市 纪 委 的 工 作 人

员 。2020 年，吴敏通过相亲结识了河南小

伙郑文龙。郑文龙在法院工作。经过一年多

的恋爱，二人决定结婚。

东台市民政局婚姻登记处专门为纪委

工作人员开设了一间办公室。每一对决定

结 婚 的 公 职 人 员 夫 妻 需 先 向 组 织 提 出 申

请，并在办公室内接受婚俗改革的相关主

题教育。这是东台市从纪律监督层面推进

婚俗改革的重要举措。

东台市纪委监委坚持纠“四风”与树新

风并举，立足监督的再监督职能，及时出台

婚俗改革“三项制度”，即：公职人员婚前谈

话、操办婚嫁事宜报告备案、违规操办婚嫁

事宜歪风查办，从纪律层面监督推进婚俗

改革工作。

在纪委的监督下，吴敏与郑文龙选择

婚事简办，将婚礼晚宴控制在十几桌之内。

结婚当天，吴敏也坚决地对闹洞房等传统

习俗“说不”。

简单的流程让吴敏有说不出的轻松：

“平时去参加别人的婚礼，感觉太累了。我

结婚，亲朋好友都说十分轻松自在。”

27 岁 的 李 凯 是 东 台 市 政 府 外 事 办 的

工作人员。最近，他也决定和相恋多年的女

友费秀娟结婚。

李凯也“焦虑”：东台市的婚礼现场有

“闹喜公公 ”的风俗 。公公需要“画个大花

脸”，扛着钉耙、戴着帽子，受丈母娘与妻子

的“捉弄”，以表示会善待儿媳妇。

丈母娘要戴“特制”的眼镜。“这副眼镜

一边的镜片被墨水涂过、另一边是正常的

镜片。”戴上这眼镜，就表示丈母娘对于女

婿的认可，有当地人称其是对女婿与老丈

人“睁一只眼、闭一只眼”。这样的仪式通常

要持续几个小时，以活跃婚礼现场的气氛。

“这是传统的陋习，我们不能学。”针对

“闹喜公公”的传统风俗，纪委的相关工作

人员几次找李凯谈话，传达婚礼简办的婚

俗改革精神。

过年期间，他和女友分别做两家老人

的工作。“结婚不是婚礼要热闹，而是我们

的生活要热热闹闹。只要咱们高兴，不要管

其他人怎么想。”最终，两家人都同意了李

凯婚礼简办的提议。

“简办不代表不用心。”李凯决定，在黄

海森林公园为妻子打造一场户外婚礼。目

前，他们正在筹备这场绿色的婚礼。“我们

年轻人要办有特色、符合潮流的婚礼！”李

凯说。

目前，东台市充分利用当地的旅游资

源，在结发街建设婚俗文化展览馆，在董

永七仙女文化园建设婚姻文化廊，在黄海

森林公园建立“爱情树海 ”，定期举办“爱

情音乐节”，通过特色婚俗活动，倡导新婚

俗、弘扬新风尚。

这里的年轻人敢对婚俗陋习“说不”

在团东台市委、东台市民政局等有关单位的组织下，新婚青年们在黄海森林公园举办绿色环保的“集体婚礼”。 受访者供图

北 安 市 作 为 “ 塞 北 延 安 ”
“红色之都”，团北安市委始终秉
承延安精神，带领各界青年感恩
奋进、拼搏赶超，大力弘扬革命
精神，把青春奋斗融入党和人民
的事业，融入服务凝聚青年之
中。引导更多有志青年做建设边
疆的亲历者、奋斗者，在助力创
新创业、兴边富民、疫情防控的
新征程上激扬青春、实现梦想。
建团百年来临之际，将以坚如磐
石的信心，坚韧不拔的毅力前
进，让延安精神继续在黑土上浇
灌、在青春中绽放，以实际行动
迎接党的二十大胜利召开。
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